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Прокручу ленту жизни назад,  

Чтоб увидеть еще хоть разок 

Как спешила по службе опять: 

В сельсовет иль на школьный урок. 

 

 

 

В сибирской деревушке Заводные, где жили дружные, жизнерадостные и порядочные 

люди, 20 февраля 1939г. я и родилась. Растила и воспитывала меня Черкашина Евлампия 

Михайловна - замечательный человек и великая труженица. По воспоминаниям сверстников 

с детства проявляла организаторские способности: в 10-12 лет разучивала с ними песни, 

готовила концерты для взрослого населения.  

С младшей сестрой Зоей лет с четырех пели на два голоса, сама строила вторую 

партию. Закончила начальную школу в Заводных, семилетку – в Батово, библиотечный 

техникум (хороведческо-дирижерское отделение) - в Тобольске и приехала трудиться в 

Батовском клубе. 

Поднимала культуру на селе. Работали кружки, агитбригада, радиовещение и 

общественные формирования, что я возглавляла: председатель товарищеского суда, лектор, 

диктор, агитатор, секретарь комсомольской организации, организовала комсомольско-

молодежную ферму, создала ансамбль «Родные напевы», которому в 2006 году отметили 45-

летие. 

Воплотила в жизнь создание памятника погибшим односельчанам в 1971 году, 

подготовила митинг, что после стало традицией. Вместе с учащимися и управляющим 

Гриценко В. А. организовала посадку березовой рощи у школы. Проводила в клубе 

тематические вечера: «Славен труд животновода», «Чей пирог лучше», праздники «Березки», 

«День молодежи», «Проводы зимы», спортивные, молодежные …». 

Далее окончила с отличием курсы баянистов шестимесячные, библиотечное отделение 

Тобольского культпросветучилища (КПУ) с красным дипломом, поступила в пединститут 

имени Менделеева.  

Вышла замуж, родила трех дочек, перешла работать в школу, преподавать русский 

язык и литературу по профилю обучения, назначили завучем Батовской школы. 

В 1975 году перевели в Бобровскую школу, открывать интернат для детей с трудными 

судьбами и Лугофилинска, быть директором. Интернат построили на 25 детей, а заселили 58. 

Большое внимание школа уделяла чистоте поселка, под метелочку мели улицы. Кроме 

обучения вела хор, радиовещание, большая работа проводилась с родительской 

общественностью. 

В школе создала хор, ввели кабинетную систему, обработали земельный участок, где 

выращивали картофель… 

С 1978 по 1981 год назначили председателем Нялинского сельского Совета. За три года 

работы в Нялино дважды получали переходящее красное знамя. Залили вручную 

вертолетную площадку на общественных началах, привели в порядок кладбище, отсыпали 

песком дорогу центральной улицы, забутили и отсыпали переулок Яброва. Начали 

строительство Дома культуры в капитальном исполнении, построили магазин «Березка», 

пробила строительство ФАП(а), начали капитальное создание пекарни. 

Организовала клуб «Вдохновение» и работала с ветеранами, детский хор в детдоме и 

т.д… 

В 1981 году перевели председателем самого крупного в Ханты-Мансийском районе - 

Горноправдинского сельского Совета с населением 7,5 тысяч. В эти годы почти все делалось 



на общественных началах, не было даже освобожденного заместителя. Секретари Совета 

Захарова Лидия Яковлевна и Сафронова Людмила Панфиловна никогда не считались со 

временем, грамотно могли оформить любой документ. Штат Совета состоял всего из семи 

человек: председатель, секретарь, бухгалтер, кассир, военно-учетный и паспортный стол и 

уборщица. Один работник милиции Олещук А. после Бицман А.И. обслуживали пять 

поселений: Горноправдинск, Бобровку, Лугофилинск, Чембакчино и Цингалы.  

Активно помогали работать общественники, депутатский корпус: Надеина Р.И., 

Филимошина Т., Дмитриева В., Рябенко Н.А., Орлова, Таланкина Р. Ив. и многие другие. 

Кожев В.В. был замечательным общественным помощником, моим заместителем. Хорошими 

помощниками были руководители организаций: Сухачев Г.Г., Тягний Ю.С., Корчагин А.Е., 

Алиева Л. А., Кутявин В.И., Солодухина А., Клюйко Н.С. и др. 

Единой командой работали с профсоюзными лидерами, как и с руководителями, никто 

не оставался в стороне. Творческая, плодотворная обстановка царила в поселке. Вся работа с 

организациями пронизана духом соревнования. По чистоте, эстетике, мебелированию, 

нравственному воспитанию проживающих соревновались общежития. Поселок разделила по 

участкам, закрепленным за организациями для поддержания порядка. Как председатель 

Совета занималась всеми общественными формированиями, курировала, непосредственно 

участвовала в работе домовых и уличных комитетов, в подведении итогов соревнования на 

«Дом образцовой чистоты», использовала радиовещание, поощрение по итогам года, в т.ч. 

таблички - все это давало свои плоды: многие придомовые территории утопали в цветах, 

подъезды радовали чистотой. Организовали выставки цветов. Навсегда запомнились 

цветовые композиции Копотиловой Е. И. 

Учила работать депутатов на депутатских часах. Считала - главное предназначение 

депутатов - служение людям и реальные практические дела. Много времени отнимала 

подготовка 6 сессий в год и не менее 12 исполкомов. Старались принимать конкретные 

решения, направленные на улучшения жизни населения Совета. Сходы граждан, более 20 

общественных формирований, все работали, не считались. 

Создала Совет ветеранов во главе с Белослюдцевым В.Ф., женсовет - Рябенко Н.А., 

ДНД, комиссия по делам несовершеннолетних и т.д... взяла на учет все многодетные семьи, 

неполные и на каждую оформила паспорта, встречалась, оказывали помощь…. В Совете 

была сосредоточена очередность на жилье всех организаций, на каждого заведено учетное 

дело. При исполкоме работала жилищно-бытовая комиссия. Проводили в годы моей 

деятельности в Горноправдинске демонстрации, митинги, поселковые праздники, Улицы 

победителя «Проводы зимы», «Проводы в армию» устраивали, смотры художественной 

самодеятельности. На базе Совета проводили семинары секретарей Советов, директоров 

школ района, по гражданской обороне, спортивные праздники, соревнования… 

Большое внимание уделялось застройке. За эти годы построен детский сад «Сказка», 

достроен «Березка», средняя школа, кирпичные дома начали строить, телевышка, 

вертолетные площадки, магазин «Таежный», ремонтировали дома и дороги. 

Привели в порядок кладбище. Огородили, оформили братскую могилу.  

36 лет была депутатом сельского и районного Советов, 36 лет занималась 

радиовещанием. В домашнем архиве хранятся записи объявлений по радио по Юрию Лоза, 

Юрию Серебренникову и др…. 

По достижению пенсионного возраста вернулась в Нялинский Совет на 3 года, а после 

2002 года трудилась в Нялинской коррекционной школе старшим воспитателем творчески и, 

как всегда, не считаясь со временем, отдавая всю душу детям. 

Трудовой стаж составил 45 лет. Личной жизни почти не было, вся жизнь отдана Ханты-

Мансийскому району. Кредо моей жизни всегда было «делать людям хорошее, хорошеть 

самому». 

Очень близки по духу слова: 

«Жизнь лишь для тех бывает хороша, 

Чья долго, честно жившая душа 



Не побоится, завершая путь,  

Свою судьбу, как свиток развернуть. 

Взглянуть на список пережитых лет,  

Где зла и подлости ни тени нет,  

Где ни одна измена или ложь  

Не бросит совесть в горестную дрожь.» 

11.02.2008                                                                              

 

            

 

 
 


